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L’arbre et les cultures pérennes :  
un nouvel avenir pour l’agriculture ? 

Noël approche … et un cadeau sera bientôt déposé dans chaque 
CIVAM adhérent à notre réseau Poitou-Charentes ! Il s’agit d’une 
lecture : « Agriculture de régénération » de Marc Shepard, qui nous 
invite à positionner l’arbre au centre de nos systèmes de production. 
Rien que ça !  

Cela fait écho à notre ferme ouverte régionale du 10 novembre 
dernier, au lycée agricole de Melle, où l’agroforesterie était au cœur 
des échanges. La ferme ouverte du Haut Bocage, prévue le 15 
décembre, s’inscrira dans cette même thématique. 

C’est un fait : les formations menées par notre réseau s’attachent de 
plus en plus à la place de l’arbre sur nos fermes. Et je constate que 
c’est un super outil de rencontre entre des systèmes de production très 
différents, entre des modèles dits « classiques » et 
des nouvelles formes d’installation. 

Sur ce, bonne fin d’année et continuons d’inventer 
l’agriculture de demain !  

Mathieu Mallet, Président RCPC 
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RECIT : Relations Élevages/ 
Cultures intra-territoriales 

En partenariat avec le GAB17, le 
CEMES-CESAM, 2 CUMA et le 
CIVAM de Charente Limousine, 
RECIT, ce sont des rencontres 
prévues jusque 2024 entre des 
céréaliers et viticulteurs avides de 
retrouver des liens avec l’élevage. 
L’occasion de créer des solutions 
ensemble, de s’inspirer des 
initiatives existantes en France…   

CIVAM du Pays Ruffécois 

EN BREF L’arrivée du CAL 

 En 2023, arrive le Projet CAL  (circuits 
alimentaires locaux) dont le but est 
d’optimiser l’organisation logistique 
collective pour renforcer les circuits 
alimentaires locaux sur le département de 
la Vienne. On vous en dit plus dans la 
prochaine gazette ! 

CIVAM de la Vienne 

Le CIVAM du Pays Ruffecois va 
chercher l’inspiration! 

Le Civam Ruffecois propose une 
visite de 2 organisations de vente 
en collectif, mardi 10 janvier 
2023, pour échanger avec les 
producteurs du magasin « le 
comptoir des lions », et découvrir 
l’association 
“Mont’plateau” (approvisionnem
ent de la restauration hors 
domicile) 
Intéressé.e.s ? Contact Marie-
Laure : 06.71.94.80.27. 
CIVAM du Pays Ruffécois 

Ça tourne au réseau CIVAM Poitou-Charentes ! 

Nos actions sont peu visibles et notre monde 
fonctionne avec l’image, d’où l’idée de produire des 
vidéos pour alimenter les pages Facebook des groupes. 
L’équipe d’animateur.rices s’est donc formée cet 
automne à la réalisation. Faites attention lors des 
prochaines journées : vous pourriez être filmé.es !  
Réseau CIVAM Poitou-Charentes 

Nouvelles arrivées ! 

Louise Billard a rejoint l’équipe de 
RCPC pour une mission de 6 mois sur 
la communication.  

Laetitia Stroesser vient remplacer 
Emeline Guilbot pendant son congé 
maternité au CIVAM Seuil du Poitou 
et la communication pour RCPC. 

Réseau CIVAM Poitou-Charentes 

Une nouvelle vidéo mémo du réseau CIVAM 
national tournée au CIVAM Seuil du Poitou 

Dans le cadre du GIEE Entre sols, la restitution 
collective des diagnostics durabilité a été filmée par 
une équipe de tournage. L’objectif est d’en faire un 
mémo à destination des animateur.rices pour 
animer ce type de restitution.  
Le montage est en cours  et la diffusion sur YouTube 
est prévue courant 2023.  
CIVAM du Seuil du Poitou 
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E ADAPTER SON SYSTÈME PÂTURANT AUX CHANGEMENTS 

CLIMATIQUES 

Selon Météo France, l’été 2022 a été le 2ème plus chaud observé en France depuis 1900, 
après celui de 2003. Les éleveurs et éleveuses bovin du Nord des Deux-Sèvres ont été 
touchés comme les autres, plaçant la sécheresse et la chaleur comme sujets principaux 
des tours de pâturage de juin et septembre.  

Mi-juin, des éleveurs de vaches 
laitières se sont retrouvés chez 
Guillaume et François Métais à 
Voultegon. Ces derniers 
élèvent 50 vaches laitières 
croisées sur 110 ha. Ils 
pratiquent le pâturage 
tournant dynamique et ont 
récemment agrandi leur 
surface accessible au pâturage 
grâce à un boviduc. Pour 
continuer à faire pâturer leurs 
vaches en été, Guillaume et 
François ont modifié la 
composition de certaines 
prairies, intégrant de la luzerne, de la chicorée et du plantain. A plus long-terme, accompagnés 
par Bocage Pays Branché et le CIVAM, ils se sont lancés dans un projet d’agroforesterie pour 
découper une grande parcelle en paddocks délimités par des rangées d’arbres. 

Fin septembre, un tour de prairies a été organisé pour faire le point sur les pratiques mises en 
œuvre face aux épisodes de sécheresse et de chaleur de cet été. Qu’ils élèvent des vaches 

laitières ou allaitantes, tous les éleveurs 
présents ont dû affourager une partie de 
l’été, à partir de fourrages stockés ou en 
affouragement en vert à partir de prairies 
éloignées fauchées à l’autochargeuse.  

De manière générale, au moment du tour 
de parcelles, tous avaient repris le 
pâturage des prairies suite à une bonne 
repousse de l’herbe. La question que les 
éleveur·ses se posent aujourd’hui porte 
plutôt sur la pérennité de leurs prairies, 
éprouvées par de telles conditions 
climatiques, et sur la manière de 

redensifier les prairies avec peu ou pas de travail du sol. Les pistes évoquées sont de dérouler 
le foin là où il y a des trous pour que les graines contenues dans le foin comblent l’espace, de 
semer à la volée au printemps puis de faire passer les vaches comme « rouleau » ou bien en 
travaillant le sol superficiellement avec des disques. 

Affaire à suivre dans les prochaines années…  

Lucille Piton, CIVAM du Haut Bocage  

Tour de pâturage fin septembre à Montravers (79) 
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Tour de prairies en juin 2022 après le 1er gros coup de 
chaud, à Voultegon (79) 
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AG
E UNE FERME OUVERTE TRÈS BRANCHÉE DANS LE MELLOIS 

Le lycée agricole de Melle recevait le 15 novembre dernier une ferme ouverte sur la 
thématique de l’agroforesterie. Une ferme décidément tournée vers les avantages de 
l’arbre sur les fermes, qu’elles soient orientées élevage ou céréales.  

Différents agriculteurs du Sud Deux-Sèvres sont venus témoigner de leurs expériences, Thierry 
Mouchard a commencé ses plantations de haies en double en 2019 grâce au soutien de 
l’association Prom’haies. Cette association étend ses compétences sur quatre départements 
avec une expertise en agroforesterie. Cette dernière note les avantages écologiques ainsi que 
les différentes utilisations telle que la construction, le chauffage ou encore le fourrage. Pour 
Thierry, c’est une valorisation par le fourrage et le bois litière qui a été choisie. Il note que ses 
prairies ombragées par ses plantations repartent plus fortement. Son objectif est d’obtenir un 
maillage de paddock de 2ha, il est aujourd’hui de 4ha. Il note que ce que les vaches préfèrent, 
ce sont les essences de mûriers et les frênes. 

Pierre Bernard réalise de l’agroforesterie avec plantation de linéaire d’arbres sur 5 ha, 
encouragé par la chambre d’agriculture et AGROOF. Ses linéaires sont espacés de 29m. Il a 
constaté que ses méteils étaient plus verts sur les parties ombragées cet été. 

Maixent Morille s’est installé en 2018 sur 60ha, ses parcelles font entre 1 et 5ha. Il utilise le bois 
de taille de ses haies comme sous couche pour ses litières animales, cela permet d’absorber les 
jus. Son astuce pour l’entretien : avoir une distance entre la haie et le fil électrique de 1m à plat, 
pour que la tailleuse de haie puisse passer. La taille est réalisée 1 fois par an. L’entretien se fait 
au lamier, afin de limiter les épines dans les haies. 

François Michaud a quant à lui choisi ses arbres en fonction de la nature de ses sols, il a favorisé 
la diversité des espèces, avec plus de 20 plantées. Il a bien conscience qu’il faudrait entretenir 
tous les ans mais ce rythme est difficile à tenir. 

Le chef d’exploitation du lycée Denis Boulenger a présenté avec Samuel Fichet de Prom’haie 
les différentes formes d’agroforesterie implantées sur le lycée, durant une après-midi sur le 
terrain. 

Emeline Guilbot, CIVAM Seuil du Poitou  
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Prom’haies présente les infrastructures agroécologiques au lycée agricole de Melle. 



 

Gazette du Réseau CIVAM Poitou-Charentes . n°4 . décembre 2022 5 

EL
EV

AG
E LES COUVERTS N’ONT PLUS DE SECRETS POUR NOUS (OU 

PRESQUE) ! 

Fin novembre, 4 groupes ont reçu Nicolas Courtois pour terminer (ou commencer) la 
formation “Réussir mes couverts végétaux”. 

Du 15 au 18 novembre, Nicolas Courtois a accompagné trois groupes de couverts en couverts 
lors de tours de plaine qui achevaient une formation de trois jours, débutée il y a maintenant 
plusieurs mois. C’était aussi l’occasion pour le CIVAM Seuil du Poitou de suivre le mouvement 
et de débuter avec la première journée de la formation.  

Malgré une année difficile, où la 
sécheresse semblait rendre impossible 
les semis de couverts estivaux, certains 
ont appliqué la règle “semer tôt et 
profond” et les résultats sont visibles ! 
D’autres ont semé plus tard, en 
attendant la pluie et ont pu avoir de 
beaux couverts malgré tout. Ces 
journées ont été l’occasion d’échanger, 
d’observer le développement des 
couverts chez les uns et les autres.  

 

 

Les conseils de Nicolas étaient les bienvenus pour affiner les méthodes de destruction à venir, 
pour gérer le passage du couvert gélif au couvert relais (les fameux 3R!) et pour se convaincre 
tous ensemble que l’année prochaine : on sèmera tôt et profond pour plus d’efficacité ! Le 
conseil final du grand maître des couverts : prendre une photo du couvert au plus beau de sa 

forme, l’accrocher dans son 
bureau afin que l’année 
prochaine on puisse se dire 
“ok ça fonctionne, on sème 
dès la moisson !”. 

Les échanges sur les couverts 
au sein des groupes ne 
s’arrêteront pas à la venue de 
l’expert (qu’on a déjà prévu de 
revoir à l’automne 2023 !). En 
effet, on conclut les 
formations sur le besoin de 
s’entraider, de continuer les 

tours de parcelles voire même de 
grouper les commandes de 
semences ! La force du collectif !  

Coline Diéval, Joseph Hiou, Aliénor Quiblier, CIVAM de la Vienne  

Nicolas Courtois  nous explique la différence entre 
la vesce commune qui disparaîtra après broyage et 
la vesce velue qui prendra le relais pendant l’hiver !  
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Réalisation d’un test VESS sur une parcelle de couverts  
pâturés  afin de déterminer les possibilités d’implantation en 

semis direct de la culture suivante.  



 

Gazette du Réseau CIVAM Poitou-Charentes . n°4 . décembre 2022 6 

DES PETITS FRUITS À LA FÊTE ! 

En septembre dernier au CIVAM du Montmorillonnais a eu lieu la 1ère Ferme Ouverte du 
groupe « petits fruits », à Jouhet chez Fanny. 

C’est dans le froid inattendu du dimanche 25 septembre 2022 que s’est tenue la ferme ouverte 
petits fruits, chez Fanny Bonnaudet, à Jouhet. L’évènement était organisé par le GIEE « La 
Fraise se rebelle”, groupe de producteurs de la Vienne et des Deux-Sèvres, dans le cadre de la 
finalisation du GIEE (Groupement d’Intérêt Environnemental et Economique), qui se fera 
officiellement en juin 2023. 
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Sur tout l'après-midi, des visites de parcelles étaient organisées et plusieurs stands occupaient 
les visiteurs. Ces derniers ont pu déguster un smoothie à la fraise, acheter des produits 
transformés par nos producteurs (coulis, sirops, confitures…), discuter avec les producteurs et 
jouer à reconnaître les petits fruits. Le groupe a aussi montré le travail réalisé avec le 
photographe Guillaume Héraud au printemps 2022, et dont les photos ont été affichées sur le 
site de la ferme. Gros plans de fruits, mains en plein travail, ravageurs, rangs de framboisiers et 
autres : cette exposition vise à montrer la beauté de la nature et la réalité du travail des 
producteurs, dont certaines difficultés (enherbement, sécheresse…). Cette exposition est 
conservée par le CIVAM et reste disponible à la location pour des lieux culturels. 

Le groupe prépare maintenant la dernière 
ligne droite du GIEE en travaillant à la 
réalisation d’un document technique sur 
la production de fraise… à découvrir au 
printemps prochain !  

Aliénor Quiblier, CIVAM de la Vienne 
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Crédit photo : CIVAM de la Vienne 

Espace d’accueil des visiteurs 

Le GIEE « La Fraise se rebelle » 
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SOYONS FORT(IER) !  

En octobre dernier le groupe maraichage du Chatelleraudais s’est réuni le temps d’un 
après-midi sur la ferme Les Jardins de Berthegon pour une visite. Comme d’autres 
maraichers Emilie et Florent utilisent la méthode dite « Fortier », zoom sur cette méthode 
culturale qui attire de plus en plus de producteurs.  

Il y a une quinzaine d'années au Québec, Jean-Martin Fortier a développé sur sa ferme de 1ha 
des techniques de production bio-intensive pour des fermes et micro-fermes maraîchères. 
Contrairement à des méthodes plus « classiques » où les espacements sont définis en fonction 
du passage du tracteur et des outils, ici on cherche à optimiser l’espace en utilisant chaque m². 
L’absence de mécanisation permet de repenser l’espace en cherchant une standardisation 
dans l’objectif d’optimiser l’outil de production. Ainsi, la largeur des planches de 75cm est 
ergonomique permettant aux outils manuels d’effectuer le travail en 1 à 2 passages, et d’être 
enjambées facilement. Les passe-pieds de 45cm sont suffisamment larges pour les bacs de 
légumes et pour travailler aisément. La longueur des planches de 30m est moralement tenable 
pour les tâches difficiles, et toutes les bâches/voiles font la même longueur pouvant être 
manipulées par une seule personne. Au sein des planches, les légumes sont espacés de façon à 
ce que les feuilles se touchent au ¾ du développement de la culture. La canopée du feuillage 
protégera ainsi le sol en créant un microclimat favorable à la biologie du sol. Tout cela 
fonctionne dans des terres adaptées au maraîchage et lorsque le sol a une bonne structure 
permettant aux racines de descendre en profondeur. 

 

Pour aller plus loin : 
Le livre de Jean-Martin Fortier « Le jardinier-maraicher » 
La chaîne YouTube de Ver de Terre production « Jean-Martin Fortier – Le maraîchage bio-
intensif sur petites surfaces » 

Aliénor Quiblier, CIVAM de la Vienne 
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Visite de la ferme Les Jardins de Berthegon 
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S VISITE DE FERME EN RUFFECOIS 

Léger en organisation et belle dynamique dans les échanges.  

Le 24 septembre dernier, le CIVAM du Pays Ruffecois a organisé une visite de ferme. Nous nous 
sommes rendus chez Julina et Morgan Kerjean, agriculteurs céréaliers à Aussac-Vadalle. Une 
quarantaine de personnes ont participé à la balade de 5 km, qui nous a menée sur différentes 
parcelles : colzas associés, semés mi-août, tournesols en cours de récolte et pois chiches 
récoltés fin juillet. Nous avons également été voir la plateforme de compostage installée sur la 
ferme, en partenariat avec Calitom, et qui permet l’utilisation des déchets verts broyés, 
compostés et épandus dans les parcelles. 

Cet évènement avait pour but de porter à la connaissance du public l’existence de notre 
association mais surtout d’expliquer ce qu’est l’Agriculture de Conservation des Sols (ACS), les 
contraintes et les bénéfices de cette technique. Julina et Morgan sont en transition vers l’ACS 
après avoir pratiqué un travail du sol simplifié depuis deux générations. Le message transmis 
au public soulignait l’attention que les agriculteurs portent à la vie du sol, leur volonté de 
pratiquer de nouvelles techniques visant à stocker du carbone, à améliorer la résilience de 
leurs parcelles et à remettre l’agronomie et le sol au cœur de leur système de production. 

La présence d’une dizaine d’agriculteurs du CIVAM, dont certains en bio, a enrichi les échanges 
et les participants furent ravis de leur visite ! Nous avons proposé une buvette en fin de balade 
et les discussions ont continué autour d’un verre. Il s’agit d’un évènement assez léger à 
organiser et qui plonge les marcheurs dans les réflexions des agriculteurs. 

Les membres du CIVAM en ont profité pour continuer sur un autre moment de partage avec au 
programme une soirée pizza film débat ! 

Marie-Laure Picoury, CIVAM du Pays Ruffecois  

Visite de parcelles chez chez Julina et Morgan Kerjean  
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DU CIRCUIT COURT DANS LES ASSIETTES ! 

Le 24 octobre à Saulgé a eu lieu un forum « circuits courts » entre producteurs et 
acheteurs du territoire. 

Le but de ce forum était de permettre aux producteurs et aux acheteurs du territoire 
(restaurateurs privés, cantiniers et élus) de se rencontrer. Mais aussi de répondre aux 
problématiques de la nouvelle loi EGalim, qui pose bien des questionnements, à la fois pour les 
acheteurs et pour les producteurs. Ce forum a eu lieu en 2 parties : une partie ateliers et une 
partie speed dating, afin de présenter les structures présentes ou en émergence sur le 
territoire. 
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Mais quand on parle de circuits courts, de 
quoi parle-t-on réellement ? 

Ce forum se voulait très concret : dans les 
ateliers, nous avons abordé la question de 
comment valoriser son exploitation en 
tant que producteur, afin 
d’approvisionner la restauration 
collective. Les participants ont pu 
également échanger lors de l’atelier 
« coopération entre producteurs et 
acheteurs », se renseigner sur la loi EGalim 
avec l’intervention de la DRAAF ou encore 
se familiariser avec les outils déjà 
présents sur le territoire (dont 
l’association Mont’Plateau !). L’objectif de 
ce forum était de répondre à de 
nombreuses questions et d’en créer 
(aussi) quelques-unes, afin de continuer à 
cheminer sur la problématique du local, 
en empruntant le plus court chemin ! 

Elsa Favriou, CIVAM de la Vienne 

Cr
éd

it 
ph

ot
o 

: C
IV

AM
 d

e 
la

 V
ie

nn
e 

Cr
éd

it 
ph

ot
o 

: C
IV

AM
 d

e 
la

 V
ie

nn
e 

Ateliers lors du forum 

Echanges entre producteurs et acheteurs 
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S GUILLAUME DUPUITS 
RÉFÉRENT SALARIÉ ET PRÉSIDENT DU 
CIVAM MONT’PLATEAU  

Directeur du Lycée professionnel agricole de Montmorillon, 
la particularité de mon rôle d’administrateur est que je ne 
suis pas agriculteur.  

Je suis arrivé au CIVAM par le biais de l’association Mont’plateau, qui a été créée en 2016.  
Parmi les membres fondateurs de cette association, il y avait le lycée agricole. Quand j’ai pris la 
direction du lycée, on m'a proposé de prendre la présidence de cette association : au 1er 
janvier 2021, l’association est devenue un CIVAM. C’est depuis ce moment-là que je suis devenu 
administrateur au CIVAM (et référent salarié).  

Que m’apporte le CIVAM ? Le CIVAM Mont’plateau porte les questions relatives aux systèmes 
alimentaires territorialisés, qui sont au cœur de nos préoccupations en tant qu’établissement 
de formation ancré sur un territoire et, par conséquent, partie prenante des questions autour 
de la transition environnementale et alimentaire. Donc c’était plutôt cohérent de rejoindre ce 
niveau associatif. 

Le CIVAM me permet d’échanger avec les professionnels, de réfléchir aux évolutions du milieu 
agricole et du monde rural. A mes yeux, cela a une fonction de veille (de veille-active !). 
L’objectif de cette implication, c’est que ces échanges et ces questionnements puissent être 
réinjectés au niveau des formations. Faire en sorte que les jeunes et les moins jeunes qui 
travaillent dans l’établissement puissent être en lien avec le territoire et savoir ce qui s’y passe. 
C’est le lien entre le développement local et les personnes en formation. 

ALEXIS PERNET 
ADMINISTRATEUR DU CIVAM  
PLAINES ET MARAIS MOUILLÉ 

J’ai découvert le CIVAM par ses cafés citoyens, en y 
présentant une étude paysagère pour le Marais mouillé. 
C’était en 2015 au Vanneau, chez Marinnette, autour du 
poêle Gaudin. Je suis revenu régulièrement et, un soir 
de 2016, après un débat sur les fameuses bassines, les 
agriculteurs m’ont proposé de devenir référent des cafés 
citoyens. C’était comme si on m’avait décerné une 
deuxième thèse ! Devenu administrateur, j’ai 
accompagné l’association dans ses diverses dimensions, 
pour comprendre et me former.  

Ça m’est très utile dans mon métier d’enseignant-chercheur, à l’école de paysage de Versailles, 
où je me rends chaque semaine. J’ai co-animé ces soirées mensuelles jusqu’en 2020, et je suis 
heureux que nous ayons pu maintenir ce lien agriculteurs-habitants dans le contexte si 
conflictuel du marais. Je m’implique depuis comme référent salarié, et découvre peu à peu le 
réseau des autres CIVAM. Toujours un carnet à la main ! 
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SAVEURS ET SEMENCES PAYSANNES 

La première édition de Saveurs et Semences Paysannes a attiré 650 visiteurs le dimanche 
13 novembre à Thuré (86). 

Pour cette première, le comité d’organisation a invité 9 restaurateurs, 3 boulangers / paysans 
boulangers, 4 agriculteurs et les groupes potagères de Cultivons la Biodiversité à promouvoir 
les goûts des variétés paysannes autour de 7 ateliers : 

- Rassem'Blé 

- Quintessence de Betteraves 

- Du Tournesol Pop' dans mon assiette 

- Le bonheur est dans... le Lait 

- La Pomme dans tous ses états 

- Courge bleue : du cru au cuit, du salé au sucré 

- Maïs : un grain de folie 

Chaque groupe a proposé au public des démonstrations, des 
dégustations, des animations pour enfants et surtout de très nombreux échanges sur la 
biodiversité cultivée et les qualités nutritionnelles et gustatives de nos variétés paysannes. 

Elodie Helion, Cultivons la Biodiversité 

5ÈME RENCONTRES NATIONALES «FEMMES ET MILIEU 
RURAL» DU RÉSEAU CIVAM 

Les 7 et 8 novembre derniers, ce sont près de 70 femmes qui se sont rassemblées à Saint-
Sauvant (86) à l'occasion des 5ème Rencontres Nationales «Femmes et milieu rural» du 
Réseau CIVAM. 

Cet événement, co-organisé par l'AFIPaR, le Réseau CIVAM et le CIVAM du Haut Bocage, 
réunissait des participantes et des animatrices de groupes femmes entrepreneuses ou 
agricultrices en France, pour leur permettre d'échanger sur ces groupes, leurs apports, leur 
fonctionnement et leurs bonnes pratiques. Au cours de ces échanges, il est nettement apparu 
que les espaces d’échanges et réseaux de femmes occupent une place importante dans le 
quotidien des femmes concernées. Certaines participantes ont été très claires : « Moi, s'il n'y 
avait pas eu le groupe femme, je ne serais plus en activité aujourd'hui. » La soirée du 7 
novembre était dédiée à la projection du documentaire Croquantes, réalisé par Tesslye Lopez 

et Isabelle Mandin, 
suivie d'une discussion 
en présence de l'équipe 
du film. Un moment 
riche et ouvert au grand 
public, pour permettre à 
ces réflexions d'infuser 
plus largement dans les 
milieux ruraux. 

Julia Roye, AFIPAR 
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Les groupes « Femmes et milieu rural »  réunis ! 
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